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得益于科技产业的发展和智能化

的普及，智能家居、智能机器人在酒店

行业的应用也愈加广泛，在本届两会

期间，建材家居领域相关也涌现了不少

提案。

全国政协委员、九牧集团党委书

记、董事长林孝发提交了《关于绿色科

技赋能家用机器人新兴产业、加快培育

发展新质生产力》，提案提及，智能家用

机器人可以提供更便捷、更高效、个性

化的定制服务，满足人们在清洁卫生、

娱乐休闲、教育培训、养老护理等方面

的多元化需求。

全国人大代表，海尔集团党委书

记、董事局主席、首席执行官周云杰在

提案中表示要强化智能家居行业顶层

设计，加快发展新质生产力，一方面，智

能家居是扩内需、稳增长的新赛道。另

一方面，智能家居是培育新质生产力的

新引擎。

全国人大代表、万华生态集团董事

长郭兴田在接受媒体采访时表示，房地

产市场正逐步进入存量市场，发展绿色

工业化定制内装，通过推动实体经济和

数字经济的深度融合，实现工业标准化

基础上的“快装”、无醛材料等绿色建造

基础上的“快住”，形成并构建新质生产

力，进一步激活存量市场。

此外，家居行业相关提案在两会期

间的活跃也彰显了酒店供应链升级的

新变化：一方面表现为智能科技的应

用，包括智能酒店机器人的升级迭代、

智能家居在酒店场景中的融入以及智

能产品升级给消费者带来的体验升

级；另一方面则表现为对降本增效的

追求，比如绿色快装技术的创新、新型

装修材料的应用以及装配式装修技术

的迭代等。

3 月 11 日，持续七天的“两会”正式闭幕，

期间披露的各种提案也吸引了各行业的关

注。据了解，此次两会所涵盖的议题辐射了

我国政治、经济、文化等多重领域，涉及范围

之广更是包罗万象，这一周内更是在全国范

围内引起了“两会热”。

其中两会期间和酒店相关的几个提案更

是关系到行业的健康高质量发展，在行业内

引起热议，这些酒店相关提案背后隐藏着行

业发展的新之所向。

取消入住“刷脸”，关注产业健康发展的细节

对于当前游客入住几乎所有的宾

馆酒店都必须要到专门人脸识别设备

前“刷脸”的现象，全国政协委员、中国

旅游研究院院长戴斌提交了一份《关于

限制旅游场景过度使用“人脸识别”的

提案》，直言在酒店加装人脸识别设备

终端既没有明确的法律和行政法规规

定，也没有正式成文的部门规章规定，

该举措不仅降低服务效率，容易引起游

客的不满和投诉，而且增加了企业的经

营成本，建议公安部指导地方取消入住

酒店必须刷脸的规定，并召回相关软硬

件设备。

自2019年以来的特殊情况下，无接

触服务已经成为各大酒店的标配，刷脸

入住作为无接触服务的一环被保留至

今，已经成为酒店约定俗成的服务之

一，但“一直有的，就是对的吗？”在戴斌

看来，刷脸入住已经对行业发展产生负

面影响，及时止损才是产业健康发展的

关键。

一方面，刷脸入住所需设备价格高

昂，持续增加了企业的经营成本。在提

案中，戴斌表示酒店用人脸识别终端的

单价从数千元到数万元不等，酒店需要

安排 1-4 台终端，厂家还会收取年度系

统维护费用，该措施不仅降低了服务效

率，容易引起游客的不满和投诉，而且

增加了企业的经营成本。

另一方面，刷脸入住背后的隐私问

题值得深思。根据 2023 年 8 月国家网

信办发布的《人脸识别技术应用安全管

理规定（试行）（征求意见稿）》，对人脸

信息采集、人脸信息使用、人脸识别技

术安全保障做出了具体规定。征求意

见稿中规定“宾馆、银行、车站、机场、体

育场馆、展览馆、博物馆、美术馆、图书

馆等经营场所，除法律、行政法规规定

应当使用人脸识别技术验证个人身份

的，不得以办理业务、提升服务质量等

为由强制、误导、欺诈、胁迫个人接受人

脸识别技术验证个人身份”。

对于酒店而言，如何在这“刷脸时

代”及时止损，保障消费者隐私安全也

是推进产业健康发展的关键。

酒店行业属于劳动密集型产业，需

要员工数量多，且劳动力成本不断攀

升，同时酒店又属于资金密集型企业，

投资巨大，经营过程中还需要持续改造

投入，对资金的需求大。

基于这一现状，全国政协委员、明

宇集团董事长张建明建议尽快将酒店

资产纳入不动产投资信托基金(REITs)
的试点范围，盘活存量、促进增量，以促

进行业的高质量发展。

事实上，中国的公募 REITs 仍处于

起步阶段，而美国于1960年上市到目前

为止市值已达到 1.2 万亿美元，其中除

工业、零售、住宅、基础设施等资产之

外，酒店度假村也有约 300 亿美元的市

值。

当下中国酒店 REITs 难以蓬勃发

展的根本原因在于中国酒店资产收益

率低下，同时由于缺乏健全的法律法规

和完善的市场机制，酒店 REITs 具有很

高的投资门槛和复杂性，需要大量的专

业知识和经验，也导致了中国酒店的

REITs市场尚处于起步阶段。

这一趋势也让酒店 REITs 看到了

希望，在张建明看来，酒店 REITs 可为

优质的酒店资产提供巨大的流动性，使

其从过往的债务泥潭中解脱出来。而

针对酒店经营投资周期长、民营投资占

比大的现实，酒店 REITs 可有效化解目

前“短债长投”的矛盾、解决民企融资难

问题。

与此同时，酒店 REITs 可以帮助提

升行业集中度，促进连锁化和优秀民族

酒店品牌崛起。酒店 REITs 对管理方

及资产质量的筛选能力，使优秀的管理

方及酒店资产站在聚光灯下，被公开透

明审视，将极大地促进酒店行业发展整

合，为酒店专业管理人及资产所有方提

供可持续发展的平台。

随着国家对乡镇振兴和乡村文旅产

业发展的重视程度不断强化，全国各地

近年来都在学习运用“千村示范、万村整

治”工程经验，创新开发自身乡村文旅特

色产品，高质量推进乡村全面振兴。

对此，全国人大代表、合肥荣事达

集团董事长潘保春在今年的全国两会

上同样聚焦了乡村振兴话题，建议支持

乡村文旅、农村住宅使用可移动房屋，

进一步丰富乡村文旅住宿体系、改善农

村住房品质。

在潘保春看来，舒适的住宿体验是

文旅项目的重要环节和品质所在。住

宿体验舒适与否，决定了整个旅游品质

的高低。乡村文旅项目特殊的地理区

位，决定了乡村民宿成为旅游住宿的主

要选择。

然而，配合乡村文旅产业兴起而快

速发展的民宿，很多都存在着硬件条件

差、管理不规范、住宿品质不高的问题，

尤其以家庭为经营单位的民宿问题更

为突出。

而伴随着科技的发展，可移动房屋

可以解决乡村民宿的痛点，以智能家居

终极产品智慧文旅舱和装配式科技农

房为代表的可移动房屋，是基于乡村振

兴新需求、文旅产业新场景研发的装配

式科技住宅产品，它以“全屋整装、全屋

定制、全屋家电、全屋智能”与“装配式

建筑”深度融合为核心，以物联网、人工

智能、全屋智控、全生命周期管控为技

术支撑，具有安全、环保、绿色、智慧、低

耗的特点，“像造车一样造家”可同时实

现生态赋能、文化赋能与商业赋能。

酒店资产纳入REITs试点，助力民族品牌崛起

可移动房屋走进乡村，加强乡村民宿专业化

智能家居、机器人成两会关键词，推动酒店供应链智能化升级智能家居、机器人成两会关键词，推动酒店供应链智能化升级

事实上，每年“两会”都是文旅、酒店行业关注的重点，会上行业提出的相关提

案都承担了行业高质量发展的重要意义。在今年两会开幕之前，文化和旅游部披

露数据表示，2023年文化和旅游部公承办全国两会建议提案786件，按时完成2023

年度建议提案办理答复工作，实现办结率100%、与代表委员沟通率100%、代表委员

满意率100%。

如今，2024 年“两会”已经闭幕，但行业的变化才刚刚开始，我们期待文化和旅

游部积极推动建议提案办理工作，进一步推动酒店行业加速步入高质量发展阶段。

材料来源：央广新闻

1

2

33

4


